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El Sr. GALICANO. No estoy enterado de ese detalle. 
(Prosiguiendo.) He dicho que hay necesidad de 

mejorar Ios ba1·cos de cabotaje, sobre todo, en la 
Jinea de Mindanao. He dicho que el estado defi
ciente <le esos harem~. las malos servicios y el mal 
trato que algunas veces se dispensa al pasaje, son 
cosas para las cuales existe remedio. No puede 
tampoco cuiparse de ello a las navieros, porque estos 
no van con las barcos. De todos estos defectos son 
culpables, a mi juicio, los funcionarios llamados por 
la ley a velar par el cumplimiento de las reglamentos. 
Ahi estan investrguese si no existen inspectores de 
barcos o 'agentes secretos de Aduana quienes, a 
pesar del pequeiio sueldo que perciben, al cabo de seis 
u ocho meses, levantan una casa que valP. veinte mil 
pesos, compran autom6viles flamantes, organizan 
"picnics" por todos lados, y aun me dicen ahora que 
hasta juegan al "baccarat." De eso no. estoy en
terado. pero si, me desconsuela ver que c1ertos fun
cionarios llamados a velar por el cumplimiento de 
los reglamentos tienen amistades estrechas con las 
casas navieras chinas. 

EL SR. osiAS FORMULA ALGUNAS PREGUNTAS PARLA
MENTARIAS 

El Sr. OsiAS. Sefior Presidente, para algunas pre
guntas al orador. 

EI PRESID&NTE lNTERINO. ;. Accede a ellas el ora
dor? 

El Sr. GALICANO. Si, seiior. 
EI Sr. OsiAS. iSabe Su Seiioria que el Sr. Heras, 

un naviero filipino, esta ultimando, segUn los peri6-
dicos, las transacciones para adquirir un nuevo barco 
en Hongkong? 

El Sr. GALICANO. Recuerdo haber leido el otro dla 
en los peri6rlicos una noticia parecida. 

El Sr. OSfAS. ;. No es verdad tambien que una. 
casa naYiera filipina, la Casa Madrigal, acaba de 
adquirir un nuevo barco que se llama Bukiri de 12 
mil toneladas? 

EI Sr. GALICANO. Tambien he leido eso. 
El Sr. OsfAs. lNo son estas pruebas convincentes 

de que los navieros filipinos esti.n hacienda todo Io 
posible para mejorar el servicio de cabotaje y au
mentar el nUmero de buques para el servicio de nave
gaci6n interinsular? 

El Sr. GALICANO. Seiior Presidente, precisamente 
yo imdsto en que no hay necesidad de cambiar la 
ley en vista de la buena disposici6n de 8.nimo de los 
navieros filipinos de mejorar el servicio de cabo
ta.fe. 

(Prosfguiendo.) Los patrocinadore8 del proyecto 
alegan que hay necesidad de permitir a las casas 
extranjeras, sobre todo a las casas hispano-filipinas, 
que lo hagan, porque indudablemente se mejoraria 
el servicio. Yo digo que, si eso fuera verdad, sin 
cambiar los harem; de esas casas extranjeras, po
drian hacerlo ahora muy bien; pero es sensible decir 

· que en los barcos de la Tabacalera, sobre todo el 
Lal-Loe, en cuyo incendio el que tiene el honor de 
dirigir la palabra a esta Camara, estaba presente 
y fue, por ende, una de las victimas rle la catilstrofe. 
he visto con mis propios ojos, aun antes de tan de::;
graciado accidente, que el trato, sobre todo el dis
pensado a los de tercera, no era satisfactorio. He 
vis to c6mo se dab a al pasaj e de tercera clase la co-

mida sobre una plancha de hojalata. Esto es tan 
cierto que aun conservo el recuerdo de las veces que 
lo he presenciado. Desde entonces, desde que ocu
rri6 el accidente de! Lal-loc he dejado de tomar pasaje 
en ese barco. Es mils, no es cierto que, permitiendo 
a las casas navieras extranjeras renovar sus barcos, 
quede por ta! motivo modificado el trato, porque en 
el incendio del Lal-loc me he convencido una vez mAs 
de que no se trata bien al pasajero, sobre todo a los 
morenos. Cuando lleg6 el momento fatal, cuando a 
las dos de aquella tarde se declar6 el tncendio, todo 
el mundo se bal1aba en el agua, el mar estaba sem
brado de cabezas humanas. Entonces el capitan de! 
barco desenfund6 su rev6lver, embarc6se en una 
lancha y desde alli, rev6lver en mano, no permiti6 
a nadie, fuera de ciertas personas escogidas, subir 
a la lancha para salvarse. He visto con mis propios 
ojos c6mo se impidi6 la Subida a una mujer, a un 
chino y a otro mas. · 
Se~~rSPr!~~~~fe. Para algunas preguntas al orador, 

El PRESIDENTE lNTERINO. Puede contestar el ora
dor. si lo desea. 

EI Sr. GALICANO. ·con mucho gusto. 

EL SR. ALEGRE DIRIGE ALGUNAS PREGUNTAS 
P ARLAMENTARIAS 

El Sr. ALEGRE. Es muy seria esta cuesti6n. El 
orador, como abogado y defensor de los intereses del 
nueblo, ;. no ha formulado acusaci6n alguna ante el 
Ministerio PUblico contra esta conducta tan inhu
mana de! capitiin de! Ltil-loc? 

El Sr. GALICANO. Precisamente, a pesar de hallar
me tan enfermo que no podia casi andar, me fui a 
Cebu para comparecer ante el comite investigador. 
A;lli decl~~e todo Io que estoy. diciendo ahora, y 
s1 e1 com1te no ha hecho nada m recomend6 a quien 
corresponda el procesamiento de Ios culpables la 
culpa no es mia. ' 

El Sr. ALEGRE. Pero el orador, como abogado, 
;. no sabe que puede perseguirse criminalmente a ese 
capitan y que tal acci6n debe ejercitarse ante los 
tribunal es de justicia y no ante un comite? 

El Sr. GALICANO. He sido llamado como testigo 
principal, pero tengo el sentimiento de manifestar 
aqui que ante ese comite investigador no ha des
filado ning(m otro testigo en pro que el que hoy 
estli en el uso de la palabra. Ba.io estas circunstan
cias, l podia yo, como abogado, ir a pedir justicia 
a los tribunales cuando no existia mlis que un solo 
testimonio? 

El Sr. ALEGRE. En este caso, ;, no cree el orador 
que seria mas conveniente haber pronunciado el con
siguiente discurso ante un tribunal de .iusticia, que 
tiene facultades para castigar a un capitan por con
ducta inhumana, y no aqui en el Senado, ya que 
despues de todo, no podemos hacer nada por babe~ 
transcurrido ya tanto tiempo? 

El Sr. GALICANO. Al referirme a ese caso, lo hago 
como mi argumento principal para concluir que, 
eliminando los barcos de las compaiiias extranjeras, 
se mejoraria el servicio. 

El Sr. VILLANUEVA. Para algunas preguntas al 
orador, sefior Presidente. 

El PRESIDJo:NTE lNTERINO. Puede conteshu· el ora
clor, si lo desea. 

El Sr. GALICANO. Con mucho gusto. 


